
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 21 DE JULIO DE 1810.

Sta. Praxedes Virgen.

NOTICIAS.

De Almaraz 23 de julio.

Los destaeamientos del Arzobispo y Almaraz se han reforzado. A este último punto han traído dos cañones que no han montado aun en el cubo que estan construyendo á esta parte del rio. Ha llegado á Talavera una partida de 600 caballos y 200 infantes para vagar de la otra parte del Tajo, y poner su Carretera algun tanto á cubierto de las continuas excursiones de nuestras guerrillas. Un edecan de Massena que ha estado en el quarter general de Extremadura siete dias volvió por Navalnoral el 12 y se informó de los pueblos del tránsito desde Almaraz á Plasencia.

A dicho Almaraz llega bastante galleta, diciéndose que baja Mortier á Extremadura con el general de ingenieros Dode; y Regnier pasa á reforzar el ejército de Castilla.

Se asegura que los puentes de Toledo se hallan ocupados por las partidas de D. Ventura, Francisquète y Camilo con 20 infantes de línea que se les han unido; y que el último se dirige por el Tajo abaxo. Quando el que dió la noticia pasó por Talavera ya habia alguna novedad; pues la mitad de la partida volante que estaba por la parte de Arenas, habia tenido orden de subir, con motivo de haber intimado á los franceses la evacuacion de Talavera.

Las gentes de Oropesa dicen que se espera por el Arzobispo

el ejército de Regnier, que ya había pedido algunas raciones el 20 y 21.

Todos estos movimientos indican escasez de fuerzas, viéndose obligados á aparentarlas y á evacuar un punto para reforzar otro; (esfuerzos, pues españoles; unanimidad y energía y el triunfo es seguro.)

Badajoz 3 de julio.

El brigadier D. José Imaz, con fecha del 29 del pasado remite al Excmo. Sr. General en jefe el parte que le acaba de comunicar desde Burguillos el coronel D. Pablo Morillo, que en lo substancial es como sigue.

Noticioso de que los enemigos habían salido de Zafra en número de 10 infantes y 400 caballos con dirección á este punto, tomé la posición mas ventajosa que ofrecia el terreno en la ladera del castillo y altura que domina al pueblo, dexando dos compañías emboscadas para guardar el flanco derecho y entrada de la dehesa de la cañada, con el fin de que la caballería y alguna infantería que tenia apostada en el llano del Segio fuesen protegidas en caso de retirada. A poco tiempo de haber tomado posición observé desde la atalaya la columna enemiga y que mi gran guardia se retiraba sosteniendo el fuego con la mayor bizarría. La mandé reforzar con 30 caballos; pero dirigiéndose los enemigos á mi flanco izquierdo con sus tropas ligeras y alguna caballería intentaron apoderarse de la altura opuesta al castillo y romperme por este punto. Al momento mandé á D. Manuel Benedicto, que se hallaba emboscado en las huertas de este flanco, me reforzase con 100 hombres por la avenida del camino de Feria; lo que executó tan oportunamente que dos de sus guerrillas lograron embolver al enemigo escañentando su osadía. Al mismo tiempo fué por mi derecha rechazada su caballería por la nuestra y una compañía de granaderos del regimiento de la Union. Batidos en ámbos puntos, despues de 3 horas y media de vivo fuego, fueron perseguidos por las guerrillas de una y otra arma hasta el extremo de ser necesario contener á las de infantería en el paso del río por evitar un golpe de mano de la caballería enemiga.

Nuestra pérdida consiste en el teniente de la Victoria D. Juan Diaz muerto, 4 soldados heridos, 2 contusos y uno de caballería prisionero. La de los enemigos en 18 muertos, 64 he-

ridos, entre ellos un coronel gravemente y añaden varios paisanos haber visto en su retirada llevar del diestro 12 caballos heridos, habiendo dexado uno en nuestro poder.

No puede menos que hacer presente á V. S. que todos los individuos que han asistido á la citada accion se han portado con el mayor valor, serenidad y disciplina. Recomiendo á V. S. particularmente al teniente coronel D. Manuel Benedicto: al teniente y subteniente de la Union D. Estanislao Gautier y D. Domingo Ramos: al teniente de Zafra D. Francisco Timonera, al sargento de Sevilla Manuel Adames, al de catalanes Miguel Pon, y al capitán de la Corona D. Manuel Laguna, que por disposicion del Excmo Sr. marques de la Romana, sigue en clase de distinguido á las órdenes de Benedicto.

Dios guarde á V. S. muchos años. Canton de Burguillos 28 de junio de 1810. = Pablo Morillo. = Sr. D. José Imaz.

Por el general La-Carrera desde su cuartel general en el campo de Gallegos, se le dirige al Excmo. Sr. General en jefe en 28 de junio el parte original que con la misma fecha le ha dado el coronel (1) D. Julian Sanchez, desde el campo del Campillo que literalmente dice así:

»Habiendo tenido parte ayer tarde de mi avanzada, situada en el Bodon, de que se aproximaba á aquella villa otra enemiga, salí con 100 hombres hácia ella con el objeto de escaramentarla; pero habiéndose retirado quando llegué, me dirigí hácia Pasqual Harina aproximándome á los enemigos para observar sus movimientos, y si se me presentaba ocasion atacar sus avanzadas: en efecto salieron por el camino de Bodon como 80 dragones, que dispuse atacar por vanguardia y retaguardia, dividiendo mi esquadron en 2 trozos quando iban por la casa de Robliza; mas al punto de verificarlo llegó á su defensa otra columna de la misma clase y número que me lo impidió é hizo reunir mis fuerzas, y el enemigo efectuó lo propio. Sin embargo

(1) Acabamos de saber que el Supremo Consejo de Regencia á propuesta del Sr. marques de la Romana, ha concedido á Sanchez el grado de coronel, premio debido á sus recomendables servicios; justa recompensa del orden, disciplina é instruccion en que tiene á sus bizarrisimos oficiales y tropa; y en fin un testimonio del aprecio nacional por su incansabilidad en hacer la guerra con tan buenos resultados.

de su superioridad observé en ellos bastante confusión, y dada la orden para atacarlos los puse en vergonzosa fuga después de una corta resistencia, y los perseguimos hasta encerrarlos en sus campamentos dexando degollados en el campo 50 dragones franceses y 10 caballos, y tomándoles otros 15 y 2 mulas, sin otros muchos que huyeron por los campos. Por mi parte solo he tenido un sargento, un cabo y un soldado muertos y 2 levemente heridos.

Lo comunico á V. S. para su satisfaccion no pudiendo menos de hacerle presente el valor é intrepidez con que se ha batido la tropa de mi mando. Dios guarde á V. S. muchos años. Campo de Gallegos 28 de junio de 1810. = Julian Sanchez. = Sr. D. Martin de la Carrera.

Orense 17 de julio.

(Carta particular.)

Después de la triste noticia que tanto se aseguró de la rendición de Ciudad-Rodrigo, ha vuelto hoy otra posta con la retractación de ella, refiriendo la causa de haberla dado, que dicen fué la siguiente:

Los franceses habian dividido sus fuerzas y fueron al fuerte de la Concepcion. A vista de esto se creyó que Ciudad-Rodrigo quedaba vencida, y con este motivo se corrió y comunicó así por entre los aliados, llegando como es natural, la voz á los oídos del general Silveyra y de otros muchos. Los ingleses salieron á los franceses en dicho fuerte matándoles mucha gente; y no sabemos como estarán hoy. Lo cierto es que el aviso que acaba de recibirse aquí es de que todavía el dia 13 se defendia Ciudad-Rodrigo con valor. (Esperemos confirmacion.)

Coruña 21 de julio.

El Sr. rector de S. Jorge D. Diego Delicado y Perez ha presentado para el servicio de la patria un hermoso caballo, destinado ya á los húsares de Leon.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.